


庄内川の語り部　－次世代に伝えたい、きれいだったあの頃 －
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■代々漁師だということですが、漁業権放棄した昭和

38年以降は漁業はしていないのですね。

■漁師のお父さんから昔はもっとよかったという話を

聞かれたことはありませんか？

■犬飼さんが漁師を止める前におじいさんは亡くなら

れたのですね。ご兄弟は7人という話でしたが、漁師を

されたのは？

■これまでどんな漁をされてきたのですか？

■川建網が3つあって、庄内川全幅いっぱいに張って、

庄内川全部閉め切る。一人二人では無理ですね。

■犬飼さんが漁業で得意だったのは何漁でしたか？

■3枚網を操るのが得意で、よく捕れたのですね。3枚

網を誰がやっていいか、くじで決めるとか、権利がある

んですか？

■3枚網もそうですけど、網は自分で編まれていたの

ですか。網屋のMさんはご存知ですか？

■長良川の河口の漁師さんが、刺し網で獲れることが

あるのですが、これまでにサツキマスって捕ったこと

ありますか？たまにこういう網に掛かったりしませんで

したか？）

犬飼  一夫さん　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　ヒアリング日：2018.2.16
プロフィール

犬飼一夫さん
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■名古屋市の博物館に、犬飼さんのおもちになった漁

具とかが展示してありまして、―写真を見ながら―ここ

にある、凄く大きな竹製のジョレンって言うんですか、

こんなん身の丈よりもでっかいのをどうやって使った

んですか？

■シジミなんかはもっと上の方まで取れましたか？枇

杷島ぐらいまで捕れたんでは？

■ビジターセンター前の飛行機を下す滑走路の先で

かつて蛤が沢山とれたところと書いてありますが、い

い知恵があったら教えてもらえないでしょうか。桑名の

蛤買って生き延びるかどうか、3年間調べたのですが

失敗しています。

■下之一色漁協は、沿海漁業っていうか沖合までとい

うか伊勢湾の真ん中辺までは行かれたのですか？

■犬飼さんは何が専門だったんですか？

■ボラとか、スズキで生計を立てれるころがあったん

ですね。

■ボラ雑炊、イナ饅頭とかありましたね。ボラは当時は

臭かったでしょうね。

■他の魚はどうでしたか？

■名古屋からではなく、四日市経由ですか？

■下之一色魚市場に水揚げされる魚ってのは、どうい

うものが多かったんですか？） 

■下之一色から漁に出て、場合によっては四日市に水

揚げして、またここに帰ってくるという感じですよね。加

工から、なんでもやる町ですね。

■この写真を見ると海苔の養殖やカキの養殖をして

いるようですが、なぜダメになったんですか？海苔は

立派に育っていたのですか？
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■カキも皆さんが補償をもらってやめる前まではやっ

ていたのですか？

■種はやっぱり三陸から持ってくるのですか。

■鰻の話を聞かせてください。クロコウナギが西枇杷

島あたりに結構いるんです。網に入るんです。下之一色

ではウナギのシラスの漁をやった人はいなかったの

ですか？

■昔、ウナギはあんまり獲らなかったんですか？

■昔はこの辺でも自家消費として家に持って帰って食

べていたんでしょう。

■職業としての漁として捕ったのは別として、今言った

ように自分たちで食べるような目的で庄内川や新川で。

■ほかに何か捕ったものはありますか。例えばハゼは

どうでしたか？

■海苔ができるということは、庄内川は昔は汚くなか

ったということですよね。

■犬飼さんはここで泳いだことはありますか？

■いつ頃まで庄内川で泳ぎましたか？

■【写真を見て】すごい写真ですね。水泳してる。昭和2

年は立派に泳げたんですね。飛び込み台もこしらえて

　

■庄内川の水、どう思われます？新川の上流、真っ黒な

水が流れていましたよね。あれは戦前からそうなんで

すか？

■昭和38年に皆さん陸（おか）へ上がられて、戦後すぐ

はきれいやったと聞いてますけど、昭和27年頃に王子

製紙が来たんですね。それから10年ぐらいかけて徐々

に生産量が上がっていって、王子製紙の水も汚くなっ

ていったと聞いてますが、37年頃までは王子製紙の排

水も少ないので、魚も食べてましたか？

■庄内川で捕れた魚は売れなかったっておっしゃって

いましたね。
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■やっぱり、汚い川だという意識があったんですかね？

皆さん貧乏している時代でも。

■伊勢湾台風のあと、名古屋港整備するために漁業

が続けられないということで漁業補償を受け漁業権を

放棄し漁を止めた。その時期王子製紙の生産量が上

がり、水が汚くなったと聞いています。その頃の庄内川

の水質について教えて下さい。

■漁を止めず続けておいたらよかったのでは。にらみ

がきいていたのでは？よく似た東京湾ではまだ漁業を

まだやっているでしょう。

■昔から庄内川本川には漁協ってなかったですか？よ

その川にはありますよね。

■回遊魚だから下之一色は通過しているだけですか

らね。

■僕らがアユの友釣り大会始めて7年目で初めて今年

上流の高蔵寺でアユが6匹釣れました。（今年：2017年

のこと）

■ここ最近、河口や藤前で生息魚種や数が減ってきて

いると感じていませんか？

■水は目で見た水はよくなったけれど、やっぱり減って

いると感じておられるのですね。

■愛知県の海苔もさんざんでしょう。アサリがもう駄目

になったし今後どうなるでしょうか？

■この辺って、名古屋港で昔アサリって取れましたか？ 

■【資料or写真を見ながら】これじゃないですか。アユ

の道探しとって、このふち沿いずーっと。ここに洲がつい

とって。この辺には砂浜ある。

■ぐるっと名古屋市を取り囲んでいるこんな川が、魚は

おるけど獲った魚が食えないといういかにも残念です。

ずいぶんいろんなことをされてきて感慨ひとしおかも

しれませんが、今後どうしたらいいと思いますか？

■ヨシや草は確かに水を浄化するけども、枯れたまま

ほっておくと溶けてしまう。草とかヨシは刈りだして焼き
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だして灰は畑へ。そうしないと水質の浄化にはならな

いとおっしゃっていると思います。

■犬飼さんがおっしゃっているのは、ヨシを残しておい

た方がいい？ヨシをもっと生やせでしたか？

■監視役というか、ヨシを刈る運動をしている人がい

まして、これから本格的に、やっていこうかということに

なってるみたいです。

■庄内川でいろいろ活動していますが、昔の庄内川は

まだまだよく分かりません。知っている人は本当にどん

どん減ってきてしまい、お友達とか、俺の後輩とか、話

を聞いてやってくれという人はいませんか？

9



■矢田・庄内川をきれいにする会との付き合いは？

■このあたりが一斉行動デーの始まりですか。

■川や海の魚を犠牲にして豊かになった。それを反省

しないといけない。筏下りはどうしてやめになったので

すか。

■今我々は一斉行動デーで、庄内川や名古屋港の水質

や環境について意見を言ってきているのですが、名古

屋港管理組合は、港湾の開発が主で環境には無関心の

ようです。管理組合として環境についてどのように取り

組んでいるのですか。

■名古屋港を考える会はどのようにしてできたのです

か。

■庄内川・新川から港へ汚水が流れ込みますね。

■環境基準を上げようという運動、エスチュアリー（河

口の汽水域）としての大切なところ、そこを一緒にきれ

いにしようという運動の協働の相手はいませんか。

■名古屋港の水質などの時代の変化はどう感じていま

すか。

大石 正司さん　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　ヒアリング日：2018.3.28
プロフィール

大石正司さん
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■陶土規制のせいでしょうか・・・。

■汚い川での魚釣り大会にどうして参加しましたか。

■王子製紙は港に工場を建てる計画もあったようでし

たが・・・。

■東海製鉄の温排水については？

■日間賀島漁協の青年グループが、名古屋港で魚を

捕ってくれましたよね。

■そんな前にやっていたのですか。どうしてやめたん

ですか？

■その弟さんに会いに行って当時の事を聞きたい。一

緒に活動を復活させたい。藤前干潟の二枚貝調査に

参加しないか名古屋港管理組合に要望したいと思い

ます。

■「公害」と『環境』とでは市民の受け取り方が違うよう

に思いますが。大石さんは魚釣りが好きですか。

■ほかの人の川の話と変わっていましたが良かった

です。ありがとうございました。
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■清光さんの生い立ちと、現在経営されている散髪屋

のことを教えてください。

■庄内川で遊んだ話を聞かせてください。

■昭和20年頃の小田井堰堤付近の様子を教えてくだ

さい。

■捕った魚やエビは食べていましたか？他の人たちは

どうでしたか？

（故）鹿嶌 清光さん　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　  ヒアリング日：2018.2.20
プロフィール

プロフィール

鹿嶌 武人さん

鹿嶌清光さん（左）と鹿嶌武人さん（右）
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■庄内川の水が悪くなり始めたと感じたのはいつごろ

ですか？

■昭和50年頃は泳いでいましたか？

■庄内川に漁業協同組合があったと聞きましたが・・・。

■息子さんはよく釣りをしていましたか？

■昔のアユ釣りの話を聞かせてください。

■アユの遡上について知っていることがあれば教えて

ください。

■昨年のアユ釣り大会でアユが6尾釣れました。庄内

川のアユ釣り大会にもぜひ参加してください。
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■お父さんから庄内川について何か話を聞いたこと

はないですか？

■学校では川に行くことを禁じられていませんでしたか？

■ボート屋さんがあったと聞きましたが？

■昔の庄内川橋はどのような橋でしたか？

■昔と比べて水の量はどうですか？

■上下流はどの辺まで遊びに行ったりしましたか？

■貝拾いはしましたか？
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■サツキマスは見たことがありますか？矢田川にも

アマゴがいたという人もいますが。

■庄内川に昔いたけれど、今はあまり見ないという魚

がいれば教えてください？

■庄内川の今後について思うところがあれば聞かせてく

ださい。

■矢田川の成願寺の堰堤の下にも玉石がありますね。

■今後、庄内川がどのような川になってほしいですか。
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■庄内川をきれいにする運動で「昔のようなきれいな

川にしろ」と言っているが、実は昔はどうだったかあま

りよくわかっていません。昔の庄内川の話を聞かせて

ください。
■その3か所を教えてください。[地図を広げて]…これ

が城嶺橋、これが堰堤です。

■いつ頃まで漁をやっていましたか。

加藤 剛之さん　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　ヒアリング日：2018.3.30
プロ フィール

プロフィール

小林 鉦年さん

加藤剛之さん（左）と小林鉦年さん（右）
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■捕れていたアユは放流したアユですか？

■アユもたくさんいた時代があったのにどうして捕れ

なくなったのでしょうか？いつごろから水が悪くなった

のでしょうか？

■ 川にはやはりウグイが多かったのでしょうか？

■捕ったアユは食べていましたか？

■ウナギやアユ以外に捕って食べていたものはありま

すか？

■他にも昔のことを知っている方や、放流していた組

合員はいませんか。
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■庄内川漁協ではなく、玉野川漁協という組合が大正

15年にできて、川地三郎さんという方が組合長だった

そうです。そのご子息をご存知ありませんか？いわゆる

川漁師がいたのではないでしょうか？

■アユの友釣りをしますか？

■食べるために魚を捕っていたのでしょうか？旅館な

どにも売っていたのですか？

■鹿乗橋の上流にはどうやって下に降りていたのですか。

■最近は川で遊ぶとか、魚を捕ったりする人はいませ

んね。
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■陶土規制のせいでしょうか・・・。

■今後、川をどうしたいと思いますか？例えば水をもっ

ときれいにして子孫に残したいとか。
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■庄内川とともに暮らし、また庄内川を長く見て来た方

とお伺いし、参りました。ところでこのお店では、庄内川

の魚料理は。

■アユはここで捕ったのを買っていたのですか。

■アユはどのあたりで捕っていたのですか。ここに泊

まるお客様で、釣りをする人はいましたか。

■ここで捕ったものを調理して出していたと言うことで

すね。昔あった漁業協同組合から納入してもらってい

たのですか。

■アユ料理などいろいろお聞きします。その頃のアユと

今のアユは違いますか。昔は美味しかったですか。

■そのアユは伊勢湾台風頃まではやってみえましたか。

昭和34年？

■ここの下流でアユの友釣り大会を６年間やっていて昨

年初めて６匹釣れたのですよ。水質の改善もありますが

アユの遡上など環境改善が進んでいます。ニュースでも

放映されました。アユ釣りのファンは多くいつもお世話に

なっておりますので少しでもこの地域が盛り上がらない

かなと思っています。アユ釣り大会をやり、ここで泊まって

アユ談議をやるのはどうでしょうか。

加藤 登代子さん　  　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　ヒアリング日：2018.3.30
プロフィール

應夢亭
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■ウナギやコイはどうですか。この辺に貝はいますか。

シジミとかドブガイとか。ここまで、ウナギが昇って来

ますか。

■女将さんは、ここで泳いで遊んだ事はありますか。一

時は真っ白な水でしたでしょう。

■結構危ないですよね。私も潜りますが見えない所も

ある。ここの川に下りる時にそこ(下流側)の駐車から下

りる所に階段ありますよね。上流側はどうやって下りて

いたのですか。

■今、この付近では、泊まれる施設はここしかないです

が、以前は他にもありましたか。

■今、昔の鉄道の跡が残っていて、ボランティアの人達

が整備をして、それを見学に来る人達が増えたと聞い

ているのですが、それによりここの食事をとりに来る方

などお客様は増えていますか。観光を盛り上げようと

いう動きはありますか。

■庄内川の水質は全国的に見ても汚い方です。ワース

ト10です。今後、どの様になってほしいですか。
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■このあたりに昔の庄内川を知っている人をご存知で

はないですか。１2年前に庄内川漁業協同組合がなく

なったのですが、この漁協以前に玉野川漁協があった

そうですがご存知ないですか。組合長は川地三郎さん

といわれますが。

22



■庄内川での釣りや漁などの経験を教えてください。

■当時の庄内川の様子と今までの変化について教え

てください。

■行政への要望があれば聞かせてください。

加藤  紀夫さん　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　ヒアリング日：2018.3.22
プロフィール

加藤紀夫さん
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喫茶店「玉川屋」

庄内川漁業協同組合の鑑札

24



加藤福光さん

■福光さんが小さい頃、父親について行ってよく川で

遊んでいたんですね？

■父親は漁で生計を立てていたのですか？

■どんな漁をしていたか教えて下さい。

■産卵場を造成してウグイを増やすというよりもそこ

に魚を集めて捕ったのですね。

■漁に使用した舟の底は真っ平でしたか。今はその舟

はありませんか？

■その木の舟というのはもっぱら魚をとるために使っ

ていたんですか？

■凄いですね。電車に乗って舟を買いに行ったことが

あるんですね。勝川からというと相当下流ですよね。高

貝はそんなに落差ないので魚道でもどこでも引きずり

上げたのですね。

■大きなウグイを捕っていたのはどれくらい前で、そ

れを食べていたんですか？

■10歳頃だと昭和29年、60数年前。ウグイがいたって

ことは、ここまで海から上がってきたということですね。

加藤 福光さん  　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　ヒアリング日：2018.4.24
プロフィール
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■ウグイが海から上がってきたとすれば、アユの方が

遡上力あるのでアユもかなり上ってきたというわけで

すよね。

■ウグイ川に簗をかけていたということですが、もう少

し詳しく教えて下さい。

■簗はウグイを捕るためのものですか？

■お父さんはウナギを売ってたのですか？取った魚は

どこへ卸していたのですか？

■そこに直接に売りに行って買ってもらっていたので

すか？

■他には頼まれて納めた魚はありましたか？

■昔から�川にコイが生息していたのですね。

■一時、コイヘルペスが流行したでしょ。あれで在来の

コイがみんな死んだって本当ですか？

■投網とか、いろんな網は自分で編んで作っていたの

ですか？

■以前、玉野川に漁業協同組合があったようですが、

魚を売ったりしていた時代にはお父さんは漁協の組

合員でしたか？

■お父さんが入っていたのは、昭和26年にできて10年

前になくなった庄内川漁協か、それとも大正１５年ごろ

この辺にあったという玉野川漁協のどちらでしょうか。
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■今、まちまちで持ち場が決まっているでしょ。これは、

資源保護の思想とリンクしているんじゃないかな。昔

の漁協はそうなんでしょう？

■かなり難しい話なんですが、その時の写真とかはあ

るとうれしいんですが…。

■玉野川漁協を知っている人は誰もいないですよね。

川地三郎さんという方が初めの玉野川漁協の組合長

だったらしく、子孫がこの辺にいるのではないかと探

しているのですが。

■川地さんを一軒一軒、しらみつぶしに行こうかと思っ

ていて、明治時代の地図でみても番地が分からない。お

寺さんに聞いてみようと思っているところです。

■鹿乗に1軒。あと同世代の方で、ここで魚とりをした

人をご存知ないですか？

■もう一つ教えて欲しいんですが、ちょうどここの橋の

所だと思うのだけど、これだけの短い間に渡し舟があ

ったですね。

■渡し舟が必要だったということは、橋がなかったわ

けですね。

■後醍醐天皇で今思い出したしまいしたが、今の江南

市に一族のお墓がある。そこに一時おった。後醍醐天

皇の創建したお寺がある。曼陀羅寺っていう。

左：網針　右：投網のおもり
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■こうして話を伺っていると昔は川の水はきれいだっ

たということですね。子どもの頃、舟に乗って遊んだと

いっていましたが、ほかにどんな遊びをしましたか。

■この間、近くのある人から川の中に潜って、ヤスで突

いて魚を捕っていた話を聞きました。

■他にはどんな方法で魚をつかまえていましたか？

■福光さんがよく遊ばれたのはどの辺ですか？

■この間ボートで下ったら下に深いという所と向かい

側に流れが少し分かれている所あるみたいですけど、

生コン側に良い瀬があました。

■いろんな魚がいたと思いますが、印象に残っている

魚はいませんか？

■美味しかったのですか？その魚にはひげ生えていま

すか？

■アカザじゃないですか。それをアカバチって言ってたん

だ。庄内川上流、土岐川ではとれるみたいですね。食べた

んですか？

■いつまで川で泳いでいたのですか？

■愛岐処分場はいつ出来たんですか？

■当然の話ですが、息子さんやお孫さんはここで泳い
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だことはないですよね。遊ばせようという気持ちには

ならないですね。

■小学校、中学校では川で泳ぐなと言われていると聞い

たのですが、汚いからですか？危険だからですか？

■白濁していたのは戦前からと思っていたんですが、昭

和38年とか、そんな遅くから白濁していたのですね。

■上から白い水が流れてくるようになったのは、昭和38

年頃からですか。

■奇形した魚は例えば、どんな魚ですか？

■ナマズがおかしくなったというのは、放流した魚が

おかしくなっていることじゃないってことですね。

■福光さんはその後実家を離れ、名古屋暮らしを経て

35年前（昭和59年）に玉野町に戻ってきた訳ですが、

その当時の庄内川の様子を教えてください。

■取水口から農業用水路に沢山のアユが入りこんで

きたということですか。

■農業用水路に入りこんだアユは放流した落ちアユ

なんでしょうか？

■今でもここまで天然アユが来ていますが・・・。

■今のアユは多治見のアユでしょう。

■いつまでアユを食べていましたか？僕らは毎年毎年
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食っているんだけど、今でも食べていますか？

■アユの干物、いつ頃からありますか？

■最近はここでアユとったり魚とりはしていますか？

■玉野の堰堤は中電がもっていて発電していますよね。

玉野に電気を供給するためにという話ですか？もともと

農業用水だったのを中電が全部使って発電を始めたと

話を聞いています。

■水力発電だから常時発電せず、足らん時だけ送ると

いうことですね。

■あの堰堤はそろそろ100年ぐらいたつ堰堤らしい。

■あの堰堤がなくなるとかなり環境も変わってくるは

ずです。発電のためだけに使っていて、まかなっている

なら今でもそれが必要であるかも知れない。でも、農

業用水として使っているのですね。

■僕らもきれいにする会40年やってきましたけど、きれ

いにするまで頑張りますので激励の言葉をいただけま

せんか。

■あと10年ぐらいは頑張りますので応援してくださいね。
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■川原さんは昭和10年生まれというと、戦争の時には

10歳ですか？

■この間話を聞いたんですけども、あそこで結構泳い

でいる人がいたんですか？

■その頃の川っていうのはもうすでに汚かったのでし

ょうか？

川原 一雄さん　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　  ヒアリング日：2018.2.22
プロフィール

加藤 實さん
プロフィール

川原一雄さん（左）と加藤寛さん（右）
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■今の川とどっちがきれいでしたか？

■小学校5年生とか中学校の頃って、どういう魚を捕っ

たりとか、どういう魚がいたのか憶えていますか？

■その時は砂が凄くきれいでしたか？

■今、捕れた、いた魚を教えていただいたんですけど、

そういう魚って捕って食べてました？
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■学校の先生が川へ行くなって言わなかったですか？

■お父さんがやっぱり好きだったんですか？

川原一雄さん所蔵の投網
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■魚のエピソードは加藤さんに聞いたほうがいいで

すかね？

■それっていつ頃ぐらいの話でした？

■加藤さんは魚をとって食べたり?さっきザリガニ取っ

て食べたって？

川原一雄さん所蔵の四手網

34



■川原さんその当時の様子がわかるような写真とか

はお持ちじゃないですか？

■矢田川の方は魚捕りに行きましたか？

■あと昔は鯉が結構貴重で、フナは沢山いたんだけど

も、鯉は今のようにいなかったですか？

■今後、川をどういう風にして行きたいとか、河川を管

理している行政に対して、こうして欲しい、ああして欲し

いと言うことがあれば教えてください。

■あの水汚いんだけどきれいにするにどうしたらいい

ですか？
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■現在の組合員数を教えてください。

■漁協が行っている魚の放流について教えてください。

■魚が捕れなくなったのは水が汚くなったからですか？

　

■当時はアユ以外にどのような方法で、どんな魚がと

れましたか？

■ウナギはここまで遡上していましたか？

柴田 明芳さん　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　  　    ヒアリング日：2018.11.9
プロフィール
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■今でも捕った魚は食べていますか？

■小里川ダムに陸封されたアユについて教えてく

ださい。

■小里川ダムのアユ活用について何か考えはありま

すか？

■魚を捕って生計を立てている人はいますか？

■「白い濁りは改善されたが、何かがより悪くなったよ

うに思う」という理由をもう少し詳しく教えてください。
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■カワウが増えているのでしょうか？それともカワウが

魚を食べやすい場所が増えているのでしょうか？

■今でも子どもたちは泳いでいますか？

■土岐まで遡上する天然アユはいますか？

■玉野用水の調査をしたことはありますか？

■いまでも土岐川では友釣りでアユが釣れますか？

■遊漁券の販売数はどれぐらいですか？

38



■土岐川漁協の今後の取り組みについて教えてください。

■放流に見合うだけの収入がないと運営が厳しいの

では？

■環境改善に向けて、当会と協働できることがあれば

教えてください。

■行政に言いたいことはありますか？

■漁業権がある漁協の声は軽視されないのではあり

ませんか。
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長谷川 庸子さん　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　     ヒアリング日：2018.3.22
プロフィール

長谷川庸子さん
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当時の資料

当時のアユの写真

中日新聞記事
昭和51年6月30日
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■組合の現状は？

■丸一冷蔵という大きな建物があるが、もう解散して

いるので空き家になっている。

■今の魚市場は、どのような組合の形態か。

■お店の協同組合か。

■水質汚濁の問題や伊勢湾台風の影響で漁業権を放

棄する話が出た際に、県から漁協に冷凍施設の購入を

補助するなどの話があったと聞いているが。

■丸一冷蔵は、漁業協同組合の冷凍施設を預かってい

たのか。

■魚市場の子会社ということか。

■今でも漁協の組合員で昔漁業を行っていた漁師の

人は残っているのか。

プロフィール

服部繁治さん
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■遠浅の干潟があった頃には江戸前のハマグリよりも

沢山採れたという話もあるが。

■先ほどの「買い廻り」する人たちと同じ人か。

■ハマグリは庄内川のどの辺りで採れたのか。

■昔は市電も走っていて魚を売る行商の人もいたと

聞いているが。

■ハマグリは養殖したものか。

■今も庄内川の河口でシジミを採っている人は、この

辺の人か。

■漁師町が残っている中で、この地域の人が漁師町や

昔の漁業を復活させたいと思っている人はいるか。

■我々としては、もういっぺんやって欲しいと思って

いる。

■「下の一色」という居酒屋があるが、市場に関係者が

いると聞いている。

■名古屋港に高潮防潮堤がなかった時代は、今の名

古屋港があるあたり一帯が漁場になっていたのか。

■全国でも珍しい漁協が建設した病院である「共愛病

院」の中には漁師さんが訪れる観音様があると聞いた。

また、病院の理事の方が大漁旗などを持っていると聞い

たことがある。病院の関係者と市場の関係はあるのか。
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■青峯堂は漁師が、漁の安全を祈願する場所であった

のか。

■昔、新川の堤防の先端に灯台があったということだ

が、いつ頃まであったのか。

■「せんげん」とはどういう文字か。

■失礼ですが、服部さんの年齢は？

■大漁旗など、昔の漁師の道具や資料をお持ちの方

はいるか。

■既存の資料を読む限り、伊勢湾台風が大きなターニ

ングポイントになったと記載されている。

■伊勢湾台風までは、川の水質汚染が発生していても

漁業を続けようと、強い意思を持った漁師が多かった

と思われる。伊勢湾台風後は、周りの人から治水を優

先すべきとの声があったり、防災の面で高潮防潮堤が

必要になって、一気に漁業が衰退していったと思われ

る。庄内川と同じように工場排水で汚染された東京湾

の江戸川などは、同じようなことが起きても、伊勢湾台

風のような甚大な被害を受けていないこともあり、今で

も漁業が続いていたり、漁協が残っている。伊勢湾台風

の被害があったことが、他の地域と大きな違いを生ん

だと考えられる。大きな被害を受けたため、「漁業を続

けたい」や「高潮防潮堤を造るな」と言えない状況下だ

ったと思われる。

■漁協が研究所を造ったり、名古屋の台所と呼ばれるく

らい漁業が栄えていたのは凄いと思う。

■市電がすぐ魚市場の近くまで走っていた。

■昔の写真を見ると、カレイやクルマエビなどがたくさん

獲れていたように思うが、遠浅の海に棲むものが主だっ

たのか。

■ワタリガニ（ガザミ）のことか。
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■高級なカニが食べられるなら。

■我々の活動として漁業の再開を目指しているが、今

の魚市場は、船が横付けできたり、積み荷を上げたり

できる構造になっているのか。

■今も漁港の扱いか。

■かつては、ここも漁港だったはずだが、いつの段階

から漁港ではなくなったのか。

■伊勢湾の方に漁に行かれていたと思うが、川の方

に関心はなかったか。川の漁に行かれることはなか

ったか。

■三重県の木曽川河口でハマグリなどを獲っている

桑名の赤須賀漁協さんとは交流があるのか。

■庄内川漁業協同組合との繋がりはあったのか。

■浅海利用研究所があったと聞いた。場所はどこか。

■県がつくったのか、漁協が資金を出して設立したとも

聞いている。

■当時、漁協が研究所を造ること自体凄いことである。

■当時、庄内川の水は白くなかったか？

■戦時中は白かったか？

■いつから白くなったのか。

■最近、新川はかなりきれいになるように思うが、その

ように感じているか。

■有名な軍需工場が無くなった。真っ黒な水を流して

いた。目に見えて良くなった。何歳頃に透明な海水浴

場で泳がれたか。
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■当時、汚水を流す工場に漁師さんが押し掛けること

があったと言われているが。

■昭和34年頃とすると、伊勢湾台風前くらいか。1957

年というと、王子製紙の工場が出来てから1年くらい。

王子製紙の名前が具体的に出ることはあるか。

■明らかに王子製紙の排水が原因であっても、他の排

水と混ざっているので、非を認めず、漁師に対して補償

金ではなく、見舞金という形で対応している？

■名古屋港管理組合の元職員の話によれば、はじめ

は名古屋港に工場を建設したかったらしい。名古屋港

管理組合は断固反対したらしい。とうとう春日井まで

行ってしまった。

　

■商店街と漁師町はつながりがあるか。

■漁師町は三角地帯だけか。6軒ほどある銭湯やノス

タルジックな漁師町を残そうという声はあるのか。

■銭湯はまだ営業しているのか。

■今も残っているだけでも素晴らしい。今後、河川改

修があるとはいえ、これだけ歴史のある魚市場や漁師

町であることを踏まえて、何らかの整備のやり方があ

るのではないか。

【注】

閉鎖される予定の下之一色魚市場

下之一色漁業協同組合・浅海利用研究所の写真が入った絵葉書

下之一色漁業協同組合が中心となって設立した共愛病院
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■庄内川の漁業の話など伺いたい。

■どんなノリですか。

■どのあたりに住んでいたのですか。

■船は水害用のものですか？

■お父さんが魚獲りをしなくなったのはいつ頃ですか。

■今やっておられるゴミ拾いについて教えてください。

坂野 一博さん　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　  　　  ヒアリング日：2018.3.7
プロ フィール

坂野一博さん
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■行政は？

■ごみを捨てなければいいのでしょうね。

■今年は7月29日に二枚貝の調査をする。名城大学付

属高校生も毎回参加している。

■弊会の冊子です。

■川のイベントにそこで釣りをしている人が参加して

くれるといいのですが・・・。

■河川協力団体に入っていますよね。

■川のボランティアをしていて行政の対応はいかがで

すか。

■そうです。
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宮田 照由さん　　　　　　　　　   　　　　　　　　　　　　　        ヒアリング日：2020.1.20
プロ フィール

宮田照由さん
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昭和53年小田井堰堤上流でのアユ追跡調査時の宮田さんのメモ。会長の当時の意気込みが伝わってきます。
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現在の水分橋付近の水質。きれいにする会・事務局長の小野さんに頼んで調べてもらったそうです。王子製紙春日井
工場の排水は八田川方面から来ます。
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昭和50年頃の矢田川三階橋下流の堰堤。堰堤を落ちた水で泡が
でき、風に吹かれて飛ぶ光景が日常的に見られた。

昭和50年頃の庄内川。川に流される生活排水で泡ができ、水面
を白く覆っていた。

昭和40年頃、地蔵川にたれ流しにされていた王子製紙春日井工
場の大量の廃水。現在は暗渠となり、八田川に排水されている。

昭和51年9月2日。庄内（川）橋下流において投網で採捕したアユ他。
約10年ぶりに確認された天然アユであり、新聞でも報道された。

住民が川に目を向けるよう看板を100本作成し、川に立て
る運動をした。100本目の看板は当時の本山・名古屋市長と
立てた。

昭和51年に庄内（川）橋下流で確認されたアユのハミアト。
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■庄内川は相変わらず汚いし捕った魚は食えない。我

々は庄内川の水質改善の活動をしている。そこで庄内

川で3世代にわたって暮らしをし、漁業もしまた遊んだ

先輩たちを訪ねて話を聞き、庄内川の昔あった姿を取

り戻そうとしている。庄内川の水質環境基準の類型は

今はDで、BODにして8である。どう思われますか。

■魚が食えるのにはC以上でないと・・・。コイとかフナ

は大体C、BOD５位、ホタルは３位ですね。

■魚が無事棲むという水質はBで、そうするべきでは

ないですか。

■伊勢湾はこの頃きれいになりすぎてノリやアサリが

採れなくなったと聞いています。

■でも県環境局はまだ汚いと言っています。

■ここにごみの回収は行政のやること、必要なら施設

の建設もすると書いています。賛成です。

■昔の魚の捕り方はどんなふうでした？

R.Iさん　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　  　　　　　   ヒアリング日：2018.3.7
プロフィール

53



【注】

■希少種を守るということでセンターが調査をしたと

いうことですか。

■いろいろ魚を捕ったあとのことを聞かせてください。

食べたりしていたのですか？
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■下るのと下らないのがいますね、下るのは大きくな

る。庄内川の堰堤で投網に時々入ります。

■いつごろですか？

■今はすごく臭いですね。

■下流では家庭用ではなく商業的に多く採っています。

あれはどこに持っていくのでしょうか？

■矢作川のシジミと混ぜている？

■そのO漁協の組合員がここに来てシジミを採るのは

許されるのでしょうか、調査目的？で特採申請をしてい

るのかも？

■シジミのうまみも消えるのではありませんか？
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■今、下水は70万㎥/日です。

■名港が深くなり庄内川の藤前干潟で急に10mも浅く

なり塩水くさびが底のほうから入ってこないのではない

でしょうか。

■確かに庄内川の普段の流量は１０年間かけて10㎥/

ｓ以上に増えてきています。昔は５～６㎥/ｓ。木曽川か
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ら上水が入るので増えるのです。

■アユの稚魚が海へ下って行きますが、川の入る先の

塩分の薄いところ、海の沿岸です。木曽川の河口の塩

分資料は名港管理組合の資料にもあります。条件の代

わっているときにすべて網羅して調査をしているかど

うかわかりませんが・・・。

■すごいですね、実地に自分で調べるなんて。

■白いってどういうことです？

■下流この辺ではどうですか。
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■投網と同じ？

■行政に対する注文はありますか？メモの庄内川の将

来について豊かな生態系環境の復活のため行政に言

いたいこととして泥干潟をもっと砂質化してほしいと書

いてありますが、これはどういうことですか。
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■舟の舟揚場みたいなところで川に入ったら泥に足

を捕られ草履を失ないましたが…。
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昔の舟の構造図（木造和船の田船）①

昔の舟の構造図（木造和船の田船）②
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■渡辺さんは美濃加茂市出身ですが、いつ名古屋へ

来られましたか？

■随分熱心にアユ釣りをされていたんですね？

■それが矢田川との付き合いの始まりですね。どの辺

のところですか？

渡辺 文夫さん　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　  　　 ヒアリング日：2018.2.26
プロ フィール

渡辺文夫さん
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■今まで庄内川は入ったこと無かったんですか？

■これって平成18年、今から10年位前に庄内川漁協っ

てあったんだけども閉まってしまった。その頃からもう

あったんですかね、漁協は？

■あの水分橋の辺りまでウナギは上って来てました？
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■渡辺さんが水分橋の釣り大会に初めて参加したの

はいつくらいからですか？

■その頃、初めの頃からきれいになっていますか？

今は。

■渡辺さんの持参したアユの写真を見せてもらいまし

たが、名鉄上飯田線の味鋺駅北、そんなところでアユが

釣れるんですね？

■今でも捕ろうと思ったら捕れるでしょうか？

新地蔵川で釣ったアユ
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■シラハエって今凄く沢山いますよね？

■その香流川をアユが上るのは、大体何日ぐらいで

すか？

■アユも我々の調査では最近物凄く捕れ始めている

んですよ。しかも大きいのが。
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■水、きれいと違います？あそこから地下水が湧いて

いるという話があるんだけど？

■香流川もね、地下水が大分出とるでしょう上流で。

■矢田川に結構いかれていたみたいですけど、庄内川

の本流の上の方とかって釣りに行かれたことあります？

■定光寺の辺りは水が白いでしょう？

矢田川で釣ったアユ
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■御用水へ入ってくる水って汚いですか？

■釣った魚はどうするんですか？

■渡辺さんシラハエも含めてですけど、あんまり食べた

ことが無いって言うことですよね、まずいから。こっちに来

てすぐぐらいに川で釣ったやつを食べたことあります？

毛バリ仕掛け
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■庄内川の水質について

■庄内川での遊び

■庄内川で捕れた生き物（魚を中心に）

まとめ
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■魚の捕り方
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■魚料理・食文化 ■庄内川の漁業協同組合
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■行政に伝えたいこと

■最後に
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庄内川漁語り部集  編集委員会(文責)
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